

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año 2.º

Orense 6 de Octubre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

Núm. 284.

Sistema antiguo

En vano fueron el clamoreo lanzado contra los antiguos moldes; la protesta unánime contra las rutinas prácticas políticas, sólo han servido para arrancar á Silvela el propósito de enmienda hecho público en aquella frase elocuente, aunque no nueva, de que "hay que desposarse con la verdad".

El sistema de los funestos aplazamientos, empléase ahora con descaro mayor que cuando nadie censuraba ni se acordaba de criticar las costumbres políticas.

Carráronse las Cortes en Julio, dejando pendiente de exámen y aprobación todo el plan económico regenerador de Silvela y Villaverde; fué este el primer aplazamiento de una obra urgentísima, consentido por la representación nacional á cambio del compromiso que adquirió el Ministerio de modificar radicalmente sus proyectos y complementarlos con otros encaminados á obtener una total reorganización de los servicios.

Semejante tregua, de la que había derecho á esperar, fiando en la cae- reada sinceridad de Silvela, algo práctico y beneficioso, de nada sirvió. Los ministros pasaron alegre y placidamente el verano, unos en magníficas posesiones de recreo, otros en frescas playas, algunos, como Polavieja, viajando, á pretexto de que iba á estudiar reformas y modificaciones en la organización y material del Ejército. El único cuya obra del verano hemos visto, ha sido Durán y Bas, que recopiló las lecciones explicadas á sus alumnos de la Universidad de Barcelona, para después leerlas en el acto solemne de la apertura de los Tribunales.

Llega Septiembre y con él, el abandono de la descansada vida del verano; se reúnen en Madrid nuestros ministros, comienzan á examinar su obra y ¡mayúscula decepción!, resulta que todavía no estaban de acuerdo respecto á las economías que debía cada uno introducir en sus respectivos departamentos.

Y lo que es peor, lejos de ponerse de acuerdo, persisten algunos de ellos en sus pretensiones y plantean una crisis solucionada con el nombramiento de un nuevo ministro de la Guerra, que ofrece realizar las exigencias desatendidas por Polavieja.

De manera que el aplazamiento de la discusión de la obra ministerial, ha servido nada más que para prorrogar la vida del Gabinete unos meses, que ahora procuran los mismos ministros alargar retrasando la apertura de Cortes.

Nada, absolutamente nada, hemos adelantado con el descubrimiento del mal, ni nada hemos querido ver en las enseñanzas que recogimos de la derrota vergonzosa de nuestro escaso poderío y mermada consideración.

Dejar las cuestiones sin resolver siempre, á pretexto de hacerlo en el otoño cuando estamos en la primavera, por medio de las Cortes cuando éstas están cerradas y por decretos

cuando están abiertas, sigue siendo manía de los políticos que gobiernan desde el ministerio.

¿Será que son incorregibles?

PARA «EL MIÑO»

Crónica parisiense

El gran francés.—Después del sitio.—Dreyfus semi-Dios.—Modas.

Terminado el proceso de Rennes, Dreyfus en libertad, amigos y enemigos enardecidos por el calor de las discusiones. París cobrando poco á poco su aspecto bullicioso y elegante del invierno, los parisienses que regresan en verdaderas oleadas de carne humana; todo se ha resuelto, el terror tan temido no ha llegado á nuestras puertas y «ni han temblado las esferas» y como dijo el otro «el mundo sin cesar navega por el piélagos inmenso del vacío».

También la gigantesca estatua del gran francés Ferdinand de Lesseps navega en estos momentos hacia Port-Said, donde muy en breve se alzarán magestuosas, recordando á todos cuantos atraviesan las aguas del canal, el imperio de la ciencia, la gloria del gran hombre.

En otros tiempos también tuvimos un gran *affaire*, una escandalosa epopeya de las miserias humanas y el *Gran francés*, el inmortal Lesseps, quedó reducido á un pequeño francés entre los bochornosos torbellinos del famoso Panamá.

Pero *post nubila fabus*, lo mismo que la calma vendrá tras el asunto Dreyfus, la tranquilidad sucedió al escándalo del Panamá; Lesseps ha triunfado por sí mismo y el otro *gran francés* que nos queda, el valiente Zola, triunfará también y tendrá su merecida estatua y su pueblo le admirará y su gloria brillará esplendorosa en el universo mundo.

En los primeros días de Agosto último vimos embarcar en el Sena los 1.700 kilogramos de bronce que han servido para fundir la estatua de Lesseps y entre los mil y mil parisienses que presenciaban la difícil maniobra, no sonó ni una sola vez el nombre de Panamá, todos recordaban orgullosos el nombre del *Gran francés*.

El *steamer* que conducía la carga, más pesada por la gloria que por el bronce, ha llegado á Plymouth, después de haber sufrido una gran tempestad al atravesar el golfo de Gascogne y muy en breve llegará á Port-Said.

Los grandes hombres ocupan tan alto puesto, que las mayores hecatombes se estrellan impotentes en el pedestal de su gloria.

Una vez terminado el proceso de Rennes, el ridículo fuerte *Chabrol* se ha entregado sin condiciones y Guérin ha caído en manos de la policía, como un pobre ratón en la ratonera.

Muy cara le ha resultado al Gobierno francés la resistencia del «Gran Occidente»; pues además de las indemnizaciones justas reclamadas por los comerciantes de la calle *Chabrol*, otras sumas importantes han sido pagadas á toca teja por el Tesoro de la República.

Sin contar los gastos enormes del desplazamiento de 60.000 soldados, que han desfilado en los 38 días ante la casa de Guérin, 54.113 francos han sido pagados á los agentes de policía, bomberos y demás personal que montaba la guardia en honor de Guérin y comparsa.

Las casas situadas frente al fuerte que han sido invadidas por los del orden y los propietarios, han recibido una indemnización individual de 800 francos.

Los comerciantes de la calle *Chabrol* reclaman más de un millón de francos por daños y perjuicios.

La compañía del gas, exige 200 francos diarios y así sucesivamente todos cuantos directa ó indirectamente han sido perjudicados por el bloqueo.

Se calcula que han desfilado delante del *fuerte* unas 200.000 personas, habiendo un gran número que hicieron exprofeso el viaje á París para ver la casa del antisemita Guérin.

De manera, que si el estado de sitio se hubiera prolongado más, ni el sitio de París hubiera costado tanto:

Guérin deberá estar satisfecho.

El asunto Dreyfus ha trastornado buen número de cerebros y ha preocupado demasiado á los pueblos.

La leyenda de tan grave proceso ha penetrado hasta en los más apartados lugares de Rusia, donde adopta las formas más imprevisitas.

He aquí lo que dice el periódico *Volgar*: «Los aldeanos de Nijni-Novgorod han formado historias infinitas de un llamado *Trifous*. Este *Trifous* es un fraile de pega, un profeta embustero. Anunciaba cosas extraordinarias y contrarias á la doctrina cristiana, por lo cual fué llevado á los tribunales y desde hace más de diez años anda de Herodes á Pilatos, sin que por eso abjure sus ideas, ni llegue á intimidarse. En efecto, tiene por auxiliar al mismo *Antecristo* que aparecerá en Noviembre próximo. Y las pobres viejas del país se pasan llorando los días y las noches, esperando la llegada de un terrible cometa que á mediados de Noviembre destruirá el globo».

Así se escribe la historia... de los tontos.

Quién pretendiera, en este momento, describir todo lo que está de moda, todas las formas, todas las maneras, todos los géneros de faldas, de cuerpos y de sombreros, emprendería una tarea, para la cual no bastaría con un mes entero.

La fantasía, no me atrevo á decir la extravagancia, porque á veces es muy bonita, está en su apogeo.

Hoy se lleva lo que cada cual quiere, siempre que sea artístico y de buen gusto.

Parece como si existiera una silueta modelo á la cual debe parecerse todo, cuanto á las líneas generales para ir á la moda; pero todo irá bien con tal que sepáis recoger vuestra falda, combinar los adornos y colocar vuestro sombrero.

La batalla continúa entre la falda unida y la doble falda; pero debemos de observar que ésta última vence á la primera.

Frecuentemente la vemos en doble punta de chal, otras veces en doble polonesa, sobre una falda con volante en forma.

No dejaré pasar la ocasión de recomendar á las damas delgadas, unas nuevas combinaciones que sirven para reparar los olvidos de la Naturaleza y que dan las curvas elegantes y normales á las que un cuello y unos brazos demasiado delgados, no podrían hacernos suponer unas líneas armónicamente curvas.

Como sombreros, aun esperamos la decisión de la moda, todo son tentativas y ensayos sin que haya nada de definitivo aún.

En una de mis próximas crónicas hablaré de los modelos más nuevos.

ANTONIO AMBROA.

París 2 de Octubre de 1899.

VARIEDADES

Recetas y Recreos

Se restaura el color á la tinta de los pergaminos y papeles antiguos para poder leerlos, humedeciéndolos con agua y pasando después por los renglones un pincel mojado en una disolución de sulfato de amoníaco. La escritura aparece inmediatamente y muy oscura, y si se trata de pergamino, este color permanece; en papel, sin embargo, vuelve á desvanecerse otra vez gradualmente, pero aparece de nuevo con otra aplicación de sulfato de amoníaco.

La escritura hecha con tinta ordinaria que se ha puesto ilegible por la acción del tiempo, se restituye á su color humedeciéndola cuidadosamente con una efusión de agallas ó con una disolución de ferrocianuro de potasa ligeramente acidulada con ácido hidroclórico; hay que tener cuidado de aplicar el líquido de modo que la tinta no se corra.

No se debe tirar nunca la leche agria, porque tiene una porción de aplicaciones. Si se la deja unos cuantos días se pondrá completamente sólida: entonces se la cuele dentro de un paño húmedo y forma un queso blanco muy agradable. Si se la quiere usar inmediatamente, estrújese dentro de un paño para que suelte toda el agua y mézclese con rayadura de cáscara de limón, un poco de manteca de vacas y hue-

vos, y con esto se hace un plato de dulce muy bueno.

Si se quiere tener colgado delante del balcón un trocito de jardín aéreo, cójase una esponja de buen tamaño y llénese de arroz, cebada, cañamones, alpiste y otras simientes de fácil germinación, y colóquesela en un plato donde haya siempre un poco de agua. Las simientes no tardarán en brotar, y entonces se puede suspender la esponja delante de la ventana en disposición de que la dé un poco de sol; regándola todos los días un par de veces para conservarla húmeda, se la verá pronto cubierta por una masa de verdor que constituirá un bonito adorno.

Un medio de quitar la costumbre de andar dormidos por la casa á los sonámbulos, es colocar todo alrededor de la cama una hoja de hierro, zinc ó cualquier otro metal, lo bastante ancha para que al querer levantarse el sonámbulo tenga que poner los pies en ella.

Cuando lo hace, toca con los pies en la superficie fría del metal y retira las piernas. Después de dos ó tres tentativas, el sonámbulo renuncia á levantarse y se queda en la cama.

De la Región

La Coruña.

Se hallan vacantes dos plazas de prácticos suplentes de este puerto.

Se provistarán dentro del término de 20 días, contados desde el 30 del mes de Septiembre, con arreglo á lo que dispone la real orden de 11 de Marzo de 1886.

Las solicitudes deben presentarse documentadas en la Comandancia de Marina.

Compondrán el tribunal el comandante de Marina, dos capitanes de la marina mercante, dos prácticos de número y un ayudante de la Comandancia como secretario.

En virtud de una real orden recibida en el Gobierno civil se conceden billetes de ferrocarril, en tercera clase, á todos los individuos repatriados que en la Coruña se hallan.

Se hace la rebaja del 50 por 100 en cada billete.

En los trenes de estos días salen para sus respectivos pueblos bastantes repatriados con sus familias.

Es probable que dentro de breves días fondee en el puerto el acorazado *Carlos V*. Vendrá á bordo el jefe de la escuadra de instrucción, contralmirante Sr. Cámara.

Fué elegido diputado provincial por el distrito de Santiago-Padrón, el señor Varela Limia y Menéndez, único candidato.

Lugo.

La Dirección general de Obras públicas ha señalado el día 4 del mes próximo para la subasta del tramo metálico del puente de Monforte, señalándose como tipo la cantidad de 3.000 pesetas.

Hállanse vacantes y han de provistar-se entre los que la soliciten de la Delegación de Hacienda las plazas de recaudadores de la tercera zona de Lugo y Chantada y las de agentes ejecutivos de Fonsagrada, Ribadeo, Vivero, Villalba, Chantada, Sarria, 1.ª y 2.ª zonas de Monforte y Mondoñedo y 3.ª de Lugo.

Pontevedra.

Ha reanudado su publicación *El Pueblo*, de Redondela.

Vigo.

Ha fallecido de un ataque al corazón

el jefe de policía urbana, D. Rafael Serret y Ribot.

Santiago.

Ha salido para sus posesiones de Melid, el alcalde presidente de nuestro ayuntamiento señor marqués de Casa Pardiñas.

Han comenzado, y seguirán en estos días, los exámenes en la escuela de música de la Sociedad Económica.

Han tomado posesión de los cargos de profesores especiales de Música y Canto y Dibujo y Caligrafía, los señores don Enrique Lens Viera y D. José Fenollera.

CUADRO

de asignaturas, profesores, libros de texto, días y horas de lección para el curso académico de 1899-900 en el Instituto provincial.

Asignaturas de Latín y Castellano (primer curso).—*Profesor* Sr. Padilla. *Texto:* Calzada. Trozos por Laplana. *Días de lección:* todos a las diez. *Geografía* (primer curso).—*P. Moreno López.* T. Moreno Espinosa: Atlas por Cortambert y Laplana.—Los Lunes y Jueves a las doce. *Religión* (primer curso).—*P. Macía Rodríguez.* T. Mazo: Catecismo explicado y lecciones del profesor.—Los Martes y Jueves a las ocho y media.

Matemáticas (primer curso).—*P. Mosquera.* T. Lasala y Martínez.—Los Lunes, Miércoles, Viernes y Sábados a las ocho y media. *Latín.*—*P. Padilla.* T. Los del primer año de Latín.—Todos los días a las doce.

Francés (primer curso para los de segundo año).—*P. Díaz.* T. Modino: Trozos por ídem.—Los Martes y Jueves a las ocho y media. *Historia.*—*P. Moreno López.* T. Moreno Espinosa.—Los Martes y Sábados a las diez.

Religión (segundo curso).—*P. Macía Rodríguez.* T. Los de primer curso.—Los Miércoles y Viernes a las ocho y media. *Matemáticas* (segundo curso).—*P. Mosquera.* T. Lasala y Martínez.—Los Lunes, Miércoles y Viernes a las diez.

Retórica y Poética.—*P. Macías.* T. Macías y García: Epístola de Horacio con trozos, por ídem.—Todos los días a las diez. *Historia Universal.*—*P. Moreno López.* T. Moreno Espinosa.—Los Martes, Jueves y Sábados a las ocho.

Francés (primer curso para los de tercer año).—*P. Díaz.* T. Modino: Trozos por ídem.—Los Lunes, Miércoles y Viernes a las ocho y media. *Geometría y Trigonometría.*—*P. Ibor.* T. Ibor y Guardia.—Todos los días a las doce.

Francés (segundo curso).—*P. Díaz.* T. Los de los primeros cursos.—Los Lunes, Miércoles y Viernes a las diez. *Psicología, Lógica y Ética.*—*P. Gaité* (D. Javier). T. Monleu y Rey.—Todos los días a las ocho.

Física y Química.—*P. Gaité* (D. Antonio). T. Gaité y Lloves.—Todos los días a las doce. *Historia Natural con Fisiología.*—*P. Vallejo.* T. Vallejo y Pando.—Todos los días a las doce.

Agricultura.—*P. Beltrán.* T. Galo de Benito.—Todos los días a las diez. *Dibujo.*—*P. Mendiguchía.* T. Villanueva y Borrell: Láminas y yesos.—Todos los días al oscurecer.

Gimnástica.—*P. Núñez.* T. Programa y lecciones del profesor.—Todos los días a las cuatro de la tarde.

El reparto de Cualedro

Ayer circuló por esta capital una hoja impresa que contiene un estado demostrativo de la diferencia de cuotas en el repartimiento de consumos del municipio de Cualedro, correspondiente al actual ejercicio económico, comparada con las del año anterior.

De dicho estado resulta que 88 contribuyentes de los que no son adictos al caciquismo allí imperante figuran con 7.462'62 pesetas, esto es, 5.441'48 más que en el pasado ejercicio.

Los vecinos comprendidos en el reparto son 904.

El total del reparto asciende a 17.955'92 pesetas.

De donde se deduce que aquellos despiadados caciques tienen la insana pretensión de que 88 vecinos paguen 7.462'62 pesetas, y los 806 restantes 10.493.

Y no se diga que los 88 reclamantes son los que tienen más propiedad ó más individuos de

familia. Nada de eso. Hay entre ellos quien no posee un palmo de tierra; pero basta que sean significados liberales para que sobre ellos se haga pesar la mitad del cupo de consumos.

Sin embargo de todo esto la Administración no tuvo reparo alguno en aprobar ese monstruoso y abominable padrón de injusticia.

Bien es verdad que tal aprobación no puede prosperar, porque los contribuyentes interpusieron recurso de alzada ante el Delegado de Hacienda.

Supresión injustificada

Sigue discutiéndose el decreto por virtud del cual se reducen a 19 las 124 estaciones telegráficas permanentes que había.

Es una medida que no produce economías; únicamente disminuye el trabajo en algunas estaciones telegráficas, con perjuicio evidente del público y de la renta de Telégrafos, y decimos renta, porque en tal se viene convirtiendo lo que en todas partes son servicios que cuestan dinero al Estado, é invierte éste en perfeccionamientos de aquellos todos los ingresos que producen.

Mejor que suprimir las estaciones permanentes, pudo y debió estudiarse alguna reforma que beneficiara materialmente a los funcionarios subalternos.

La medida, repetimos, no tiene justificación alguna.

Se afirma, por un lado, que la escasez de servicios en unas estaciones hace innecesaria su permanencia, y se dice, por otro, que el exceso de trabajo quebranta las fuerzas del personal y produce frecuentes y lamentables bajas por falta de salud.

¿En qué quedamos? Si hay mucho y penosísimo trabajo hasta el punto de producir bajas en el personal, lo natural sería aumentar éste y retribuirle mejor, para evitar que se resentan los intereses de las localidades y los del público, si no hay transmisiones bastantes, ni vemos el penosísimo trabajo, ni las bajas producidas por él.

Indudablemente en el Cuerpo de Telégrafos son de ineludible necesidad reformas, pero no éstas. Es un organismo más atendido en su cabeza que en el resto del cuerpo, donde no son los que más trabajan los que cobran más. Esto ha debido estudiarse, y esto hubiera producido satisfacción en la mayoría de sus individuos.

La estadística comparativa con el servicio telegráfico en el extranjero es sencillamente una tontería, y así lo da á entender el preámbulo mismo del decreto, al afirmar que *esta nación tiene su especial fisonomía, y por eso no debe siempre adoptarse en unas lo que ha parecido conveniente en otras.*

Que nos citen los funcionarios de Telégrafos, inspiradores de esta medida, en qué naciones se cierran los teatros y los cafés á las dos de la madrugada, y que nos digan en dónde está el ministerio de la Gobernación radiante de luz á la misma hora.

Seguramente que el consumo de luz eléctrica de este centro ministerial, por sí solo, es superior á lo que consumen juntos todos los departamentos ministeriales de cualquier país.

La reforma, pues, no responde á ningún fin práctico, como no tengan razón los que suponen que alguien que tiene empeño en conseguir el arrendamiento del servicio telegráfico, ha tenido influencia bastante para obtener esa reducción de las estaciones permanentes, reforma provechosa únicamente para la Empresa á quien se adjudicara el negocio, si por acaso hubiera Gobierno capaz de semejante desatino.

Se nos dice por persona que debe estar bien informada, que en el expediente de supresión no ha intervenido para nada la Junta consultiva de Telégrafos, y alguien muy versado en cuanto con esto se relaciona, nos afirma que los subalternos á quienes se trata de reconcentrar en algunas estaciones telegráficas, sufrirán perjuicio en sus intereses. La vida es mucho más barata en los pueblos que en esas regiones eléctricas, creadas sin provecho alguno para el país y sin ventaja para el servicio ni para los funcionarios encargados de él.

LA BLASFEMIA Y LA VAGANCIA

Además del escándalo que produce, da una idea lastimosa del estado de la cultura de nuestro pueblo, esa turba de rapazuelos que en las primeras horas de la noche, y aun en las segundas y en las terceras, se ven vagar por las calles y plazas promoviendo alborotos, y haciendo uso de un vocabulario que inspira horror y repugnancia.

Preciso se hace que por todas las autorida-

des, y muy especialmente por la alcaldía se den órdenes á sus respectivos agentes para que se persiga y castigue á los que pronuncian palabras soeces y vierten blasfemias á diestro y á siniestro, como si esas fueran palabras corrientes y usuales en un pueblo que se precia de su ilustración y cultura.

Ya que así se cuidan de la educación moral é intelectual de sus hijos cierta clase de padres tolerando que hagan uso de una libertad que jamás debieran consentirles; de un cinismo vituperable y que caminen á su albedrío por la senda del vicio, á la autoridad local corresponde, en primer término, evitar tal desbordamiento y que el escándalo y la inmoralidad tomen carta de naturaleza en Orense, arraigándose en los corazones de una generación que apenas ha entrado en el camino de la vida.

Esto es lo menos que tenemos derecho á exigir de un alcalde que pretende representar al partido regenerador de nuestra sociedad y de nuestras costumbres.

CARTERA LOCAL

Se ha dispuesto que los días 14 y 15 se efectúe el pago del expediente adicional de expropiación de los terrenos que hay que ocupar en los municipios de Orense y Barbadanes á los dueños de las fincas que constan designados en este expediente.

La casa consistorial de dichos ayuntamientos es el local á que han de concurrir los interesados.

Por este Juzgado se interesa la presentación del joven Santiago Delgado, que habitó en el barrio del Puente Mayor.

Hoy celebrará sesión la Comisión provincial bajo la presidencia del Sr. Porras.

Ha salido para París nuestro querido amigo el concejal de este Ayuntamiento D. Emilio Lobit.

En la vista celebrada ayer ante el Tribunal del Jurado de la causa instruída por el delito de falsedad contra José María Cajide, el Tribunal de Derecho dictó sentencia condenándole á ocho años y ocho meses de prisión mayor.

El pedáneo de Sejalvo, en comunicación dirigida al alcalde de esta capital, manifiesta que la vaca de que hemos dado cuenta en uno de nuestros últimos números, se hallaba en peligro de morir asfixiada á consecuencia de habersele interceptado un hueso en el exófago.

¡Atragantarse un rumiante con un hueso! ¡Qué rareza!

Nuestros informes son otros completamente diversos y más en armonía con la verdad, como que conocemos á uno de los que fueron víctimas de las malas condiciones en que estaba la carne de dicha res.

Por otra parte, si ésta se hallaba en condiciones de ser sacrificada para la venta al público, ¿por qué se le fracturó una pierna y se prescindió del reconocimiento del único inspector de carnes autorizado por el ayuntamiento?

Parécenos que el alcalde está en el caso de abrir una amplia información, ya que, debido á nuestra instancia, dió el primer paso en este asunto.

Ha regresado de la Coruña el diputado provincial D. Luis Martínez Lama, á donde había ido con motivo del fallecimiento del ilustre hijo de esta provincia D. Luciano Puga Blanco.

Durante el pasado mes de Septiembre han embarcado en el puerto de la Coruña 1.536 emigrantes para Cuba, Puerto Rico, Veracruz y Buenos Aires.

La emigración va tomando proporciones alarmantes en toda Galicia.

Se han vuelto á presentar algunos casos de viruela en el barrio de San Francisco y, lo peor es que, apenas convalecientes los atacados y en el período de la descamación, andan por la calle libremente esparciendo los gérmenes de la enfermedad entre el vecindario.

¿Saben algo de esto los médicos interinos y han dado cuenta á la alcaldía?

Ayer ha salido con dirección á Madrid el periodista D. Lino Gerpe, redactor jefe de *La Colonia Española* de Oporto, que fué expulsado ignominiosamente de Portugal por haber defen-

dido á nuestros compatriotas y atacado al Cónsul de España en aquella población.

Con motivo de haber celebrado anteayer su fiesta onomástica nuestro querido amigo el exdiputado provincial D. Francisco Vázquez Guílías, ha sido visitado en su casa de Razamonde por numerosos amigos políticos del distrito de Ribadavia.

Por el subsecretario del Ministerio de la Gobernación se encarece la captura de un joven de nacionalidad francesa, llamado Leon Bideanse.

Ayer han estado en Carballino comisiones de varios ayuntamientos del distrito electoral de Celanova con objeto de saludar á su representante en Cortes Sr. Canido.

Anteayer á las siete de la noche, descargó sobre Verín una fuerte tormenta, que duró cerca de una hora, cayendo copiosa y abundante lluvia, mezclada á ratos con granizo.

De regreso de Verín ha pasado por esta capital con dirección á Ponferrada el reputado letrado de esta última población D. Francisco Langoria y Costales.

Se halla restablecido de una ligera indisposición, que le obligó á guardar cama durante el día de ayer, nuestro querido amigo el presidente de la Diputación D. Ricardo Novoa.

Publica *El Liberal* un entusiasta artículo de su redactor D. Enrique Trompeta sobre *La Molinera Gallega*, importante fábrica de harinas de Vigo, y consagra grandes elogios al director técnico de la misma, nuestro comprovinciano D. Luis Conde Balbís, hermano del concesionario del alumbrado de luz eléctrica de esta capital.

Desde el próximo día 16, podrá cazarse con galgos en las tierras de labradío y en las destinadas á viñedo, según determina la ley.

Ha regresado de Pontevedra el laureado pintor Sr. Parada Justel.

Por efecto del temporal reinante, se han suspendido los paseos nocturnos en la Alameda.

El primero que se celebre, tendrá lugar en los jardines de Posío, inaugurando así los paseos diurnos del invierno.

Un soldado del segundo batallón de Covadonga, de los que prestan el servicio de acordonamiento en la frontera, abandonó su puesto el lunes último; y desde las inmediaciones del pueblo español de Vidiferre en que se encontraba, pasó armado al lusitano de Soutelinho, y dando á conocer en una taberna el funcionamiento del Mauser, tuvo la desgracia de que se le disparase, atravesando de parte á parte á un portugués de los que se hallaban en dicho establecimiento.

El soldado fué preso en acto y conducido á disposición de las autoridades del vecino reino. Por las militares de España se instruye también la correspondiente sumaria.

Mañana hará su debut el reputado barítono Sr. Sigler con *Lucifer* y *La gota serena* y dirigirla la orquesta el profesor de piano D. Alberto Muñoz.

Circulan monedas falsas de á peseta, acuñación 1885 y del Gobierno provisional de 1860.

Están bastante bien imitadas, y se distinguen de las legítimas por su poco peso.

Son de plomo y están cubiertas de una ligera capa de plata que las hace parecer de buena ley.

El domingo se pondrá en escena la aplaudida zarzuela *Marina*, estando los principales papeles á cargo de la señora del Río y de los señores Ristorini, Sigler y Aznar.

En otro lugar de este número reproducimos un artículo de nuestro estimado colega *El Nacional*, en el que se analiza y censura la proyectada reforma del servicio telegráfico indicada por el Sr. Dato.

Ayer descarriló en las inmediaciones de la estación de Quereño el tren mixto descendente.

Por esta razón sufrió el correo de Madrid un enorme retraso, llegando á las cinco de la madrugada.

El conocido é inteligente fotógrafo D. José Pacheco, nos ruega hagamos constar que el pomposo anuncio repartido estos días haciendo público que en la fotografía de J. Gil entraba D. J. Pacheco, en nada se refiere al infatigable

artista que á tantas simpatías se hizo acreedor, gracias á su constante trabajo.

El J. Pacheco á quien hace mención ese anuncio de comandita, debe referirse á un pariente de D. José Pacheco, en cuya fotografía permaneció en calidad de aprendiz durante algún tiempo.

Con gusto advertimos al público una estratagemata, en la que pueden perjudicarse sus intereses, pues D. José Pacheco continúa establecido en su nueva galería de la calle de Alba, número 9.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	746'3
Idem id. al nivel del mar	758'8
Temperatura al aire libre	21'8
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	25'8
Idem id. id. (al sol)	31'8
Idem mínima (á la sombra)	14'8
Idem idem por irradiación	14'4
Dirección del viento	S.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	22'0

Espectáculos

En el Teatro

Con el mismo éxito satisfactorio que en la primera noche, se repitió ayer la bonita zarzuela de Extremera y Chapí titulada *El organista*, siendo muy aplaudidos todos los artistas que tomaron parte en su desempeño.

El estreno de *Las tentaciones de San Antonio* proporcionó un triunfo más al incomparable *Minuto*, aun cuando no haya agradado tanto como *Camaleonte*, acaso porque esta última obrita proporciona al simpático artista, con sus incidentes y cómicas situaciones, más ancho campo para lucir sus facultades.

En *La Czarina*, puesta en escena por primera vez en este teatro, la preciosa música del maestro Chapí lo es todo y lo único verdaderamente digno de aplauso, pues el argumento peca de inverosímil y nadie creería que es de la misma procedencia que *El organista*.

Distinguiéronse en su ejecución las señoras Pérez y del Río, mereciendo los honores de la repetición el bonito coro de mujeres con el Sr. Magariño y la canción de la bohemia que cantó admirablemente la señora Pérez.

Esta noche no hay función, debutando mañana el aplaudido barítono Sr. Sigler y el domingo el tenor Ristorini.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 5, 10 n.

Los funcionarios de Hacienda

Hoy ha firmado en San Sebastián la Reina el decreto regulando la entrada de los empleados en Hacienda y los ascensos.

Por conocer ya los detalles de la reforma, no los telegrafio.

Regreso de Sagasta

Como ayer anticipé, ha regresado de Avila el jefe del partido liberal.

Numerosos amigos políticos le esperaban en el andén de la estación haciendo al Sr. Sagasta un entusiasta y cariñoso recibimiento.

Atentado contra los emperadores de Alemania

En Gestalud fueron reducidos á prisión dos anarquistas por haber proferido amenazas de muerte contra los emperadores de Alemania.

Espérase que la policía logre descubrir el complot fraguado contra la vida de los emperadores.

Noticias de la guerra

Los telegramas de Londres confirman la ruptura de hostilidades con el Transvaal.

Los boers consiguieron que las tri-

bus de los bascos guarden neutralidad completa durante la guerra.

El nuevo Congreso de Obreros

En el próximo año de 1.900, según lo acordado por el Comité directivo de la Asociación general de Obreros Católicos, se celebrará en Roma el futuro Congreso internacional en el que tomarán parte todas las Sociedades de Obreros Católicos.

Madrid 5, 12 n.

La guerra de Filipinas

Noticias de Washington participan que se ha sostenido una lucha reñidísima en Colon-Colombo entre yankees y tagalos, siendo éstos rechazados con grandes pérdidas.

Regreso de la Corte

Se asegura que la familia real regresará de San Sebastián del 10 al 15.

Al Sr. Silvela se le espera mañana. Las líneas funcionan muy mal.

NOTA.—No habiendo recibido á las ocho de la mañana más telegramas que los de primera hora, por efecto del retraso con que funciona el telégrafo á causa del temporal, ampliamos hoy nuestra información telegráfica con los siguientes despachos de la prensa regional recibida en Orense ayer noche:

La peste

Dicen de Oporto que las reformas que deben llevarse á cabo para el saneamiento de aquella ciudad importarán dos millones seiscientos mil duros.

Se han dado cuatro casos sospechosos en Oporto.

En Baguim repitense los casos graves.

El pueblo se opuso á que se llevara al hospital tres apestados. Intervino la fuerza armada.

Alianza europea

En San Sebastián sigue considerándose importantísima la visita que hizo á Silvela el conde de Muravieff, ministro de Negocios Extranjeros de Rusia.

Se dá como seguro que antes de un mes los periódicos alemanes é ingleses revelarán la existencia de un acuerdo político internacional.

Atribúyese tanta importancia á este acuerdo y se asegura que es tan trascendental que no se recuerda otro en la historia desde hace 50 años.

La causa de esta convención es el descontento del Zar por las dificultades que Alemania é Inglaterra han opuesto en la conferencia de La Haya á la obra pacificadora del autócrata ruso.

Por efecto de este disgusto de Nicolás II, emprende Rusia una política nueva, con intento de reunir en una gran alianza europea á todas las naciones que no se han comprometido á mantener el *status quo*.

Lo del Transvaal

Se confirma la noticia de que se han roto las hostilidades en el Transvaal.

Las tropas inglesas se declararon en precipitada huida ante el empuje de los boers.

Solo los preparativos de la guerra hasta ahora realizados llevan costado á Inglaterra cerca de cuatro millones de libras esterlinas.

El Gobierno se propone pedir al Parlamento un crédito de diez millo-

nes, que se calcula serán suficientes para los gastos de la campaña hasta Febrero del año próximo.

El Gobierno del Transvaal se ha incautado de las líneas férreas, ordenando la suspensión de la circulación de trenes.

Preparativos en Inglaterra

Despachos telegráficos que se reciben de Londres, comunican que en el arsenal de Wolwich, se trabaja incansablemente, incluso los domingos.

Añaden los telegramas de referencia que continúan las expediciones de armas y municiones y se preparan otras, con destino á la guerra del Transvaal.

El Gobierno de Pretoria

El Gobierno de Pretoria, ha adoptado las siguientes medidas:

Suspensión de las publicaciones periódicas.

Incautación de las líneas férreas, suspendiendo la circulación de trenes.

Declaración de clausura de los tribunales civiles.

Una opinión autorizada

El médico portugués Sr. Gómez de Silva, jefe del servicio sanitario en la colonia de Macau, donde ha existido la peste bubónica, tiene impresiones muy pesimistas respecto de la epidemia de Oporto.

Cree que si no se ataja el mal con medidas enérgicas, que todavía hay tiempo de adoptar, la peste adquirirá de aquí á poco gran intensidad llegando á tener la de las pestes antiguas de hace tres siglos.

Respecto del tratamiento contra esa enfermedad, ha dicho el Sr. Gómez de Silva que juzga eficaces las inhalaciones de oxígeno.

No es partidario de los desinfectantes, creyendo que el verdadero desinfectante es el aire bien oxigenado y una excelente alimentación.

Cree que á los enfermos debe tenerseles al aire libre y dárseles tónicos para rebajar la fiebre.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Emilio, Feliciano y Jenaro.

Santos de mañana

Stos. Marcelino, Marcos y Martín.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

COLEGIO PARA SEÑORITAS

DE LA

Inmaculada Concepción

Progreso 61, 2.º.—Orense.

Se han restablecido las clases con los mismos elementos que contaba cuando se inauguró.

También se establecen conferencias y preparación para la carrera del Magisterio.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externas.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

DE

SAN JOSÉ DE CALASANZ

dirigido por

D. PÍO RAMÓN OGEA

Orense.—BAILÉN, 8.—Orense.

Siempre ha sido nuestra aspiración obtener los mejores resultados de los alumnos y seguramente en el cumplimiento de ellos, está basado el buen crédito que goza, publicado por aquellos y por cuantos conocen el plan pedagógico adoptado en este establecimiento, por el que los alumnos adquieren fácilmente gran número de conocimientos sin esfuerzo intelectual.

Los locales son extensos y ventilados, circunstancias que deben tenerlas en cuenta los padres de los alumnos. Se admiten internos.

VENTA

Venta de varias cubas de madera castaño y roble, con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.

En esta redacción darán razón.

Teresa Vázquez

Orense.—Lepanto, 5, 2.º.—Orense

Ofrece sus servicios al público como planchadora en la seguridad de que quedarán complacidas todas las personas que la favorezcan con sus encargos.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

Venta voluntaria

Se hace de la casa y dos viñas que llevan el nombre de *Mineira*, en el Areal, con cubaje y herramientas suficientes. Tiene pozo y una casetta en medio de la viña, todo ello contiguo á la casa.

Los que deseen enterarse de su precio y condiciones, pueden hacerlo en la calle de la Libertad, núm. 12.

Sellos para colecciones

Acaba de recibirse el precioso é importantísimo surtido de la casa

A. VIVES, de Madrid.

De venta en la librería de D. José Alvarez, sucesor de Martino, Plaza Mayor, 13.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los CONFITES CARPA

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

LIBRERÍA

DE

JOSE ALVAREZ VAZQUEZ

ORENSE.—13, Plaza Mayor, 13.—ORENSE.

En esta antigua Librería, que antes era de D. Cándido Martino, se halla de venta toda clase de menaje para escuelas y objetos de escritorio para oficinas en las mejores condiciones de calidad y precio.

También hay un gran surtido de devocionarios,

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascotes, Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS
17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE Á

DON MARIANO ALCOCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA

Y ALQUILER DE

PIANOS

REPARACIONES

y

afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Fcos. 10.000.000
Reservas.....	> 11.205.000
Primas á recibir....	> 79.650.334

Total de garantías. > 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Franco 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Franco 229.000.00

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales,
SANTO DOMINGO, 46

J. PACHECO

FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo


NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.

LABRADORES!!

Abonad las tierras si queréis mejorar y aumentar los productos del suelo

450 kg. de Escorias Thomas 

repartidos y enterrados con el arado antes de sembrar, bastan para obtener en una hectárea de terreno, una cosecha de trigo ó de cebada doble de lo usual.

Garantizando su pureza es el abono más económico y más eficaz. Véndenlo todos los almacenes—y al por mayor el

Representante general **D. OTTO MEDEM**

en Valencia, Barcelona y Bilbao.

Sin necesidad de más señas llegarán todas las cartas.

ANUNCIO

A voluntad de sus dueños se vende la renta de ciento cincuenta y dos ferrados de maíz que se pagan en el Valle de Ramiranes, términos municipales de Acevedo y Villameá, partido judicial de Celanova.

Las personas que gusten interesarse en esta venta pueden concurrir á enterarse de las condiciones de la misma y de la documentación y hacer proposiciones, á la casa núm. 30 de la calle de Santo Domingo de esta ciudad desde el día 25 del corriente mes de Agosto hasta el 15 de Septiembre próximo, en cuyo día se celebra el remate.

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos, Catálogos ilustrados gratis, Suursal en Orense: Progreso, 36,